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Desde este número treinta y uno de Forja os queremos informar 

de temas que diversos colaboradores nos han enviado muy 

amablemente a la Redacción. Creo que todos los artículos son 

interesantes y que los podemos disfrutar doblemente, unos 

porque los hemos vivido y otros porque así queda documentado 

lo que nos cuentan. 

 

Quiero recordaros desde la Mesa de Trabajo, y así lo indicamos 

en un artículo de este número, que aún tenemos ejemplares de 

algunos libros de la Colección Vientos del Pueblo; los podéis 

comprar en Librería Cela y en Regalos Tere, o hacer un pedido y 

se os envía por correo. 

 

En lo referente a actividades, como en veranos anteriores Abel 

Arriero imparte un curso de mimbre en la Casa de la Cultura, los 

martes y jueves de siete a nueve de la tarde.  

 

Gracias a todos los que habéis colaborado, de una u otra forma, 

para que, una vez más, Forja esté entre nosotros.  
             
    María Teresa de Castro                                      

     
                                              Presidenta de la Mesa de Trabajo por Los Navalmorales 
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A nuestro ilustre paisano Román Martín                                      

  

Ȱȣ2ÏÍÜÎ ÅÒÁ ÐÅÑÕÅđÏ Ù ÄÅÌÇÁÄÉÔÏȢ 3Õ ÆÁÍÉÌÉÁ ÓÅ ÔÒÁÓÌÁÄĕ ÄÅÓÄÅ ,ÏÓ .ÁÖÁÌÍÏÒÁÌÅÓ Á 

Aravaca en busca de nuevas oportunidades, como hacíamos muchos en aquellos 

tiempos difíciles. Un día, hablando con su padre, le dije: ȰYo creo que este chico 

podría ser jockey, tiene la hechura justa para montar un caballo de carreras.ȱ 

 Medio en broma, medio en serio, me lo llevé un día y lo presenté al responsable de 

la escuela de aprendices del hipódromo de la Zarzuela, donde yo llevaba ya un 

tiempo trabajando como electricista. Allí le hicieron unas pruebas y les gustó, por lo 

que le apuntaron a la escuela. Yo bajaba en bicicleta a trabajar desde Aravaca al 

hipódromo y, muchos días, lo llevaba montado en la barra de la bici. Como era ligero, 

no resultaba difícil llevarlo. Rápidamente destacó y su carrera fue galopante (¡nunca 

mejor dicho!), comenzó a ganar carreras y premios (casi 2.000) hasta convertirse en 

uno de los mejores jockeys de la historia reciente, junto a su amigo y rival francés 

#ÌÁÕÄÉÏ #ÁÒÕÄÅÌȣȱ  

Esto que os cuento me lo ha relatado mi tío Ángel del Río Herencias , hermano de 

mi madre, de 90 años y con una mente y una salud envidiables, que trabajó toda su 

vida en el hipódromo como electricista jefe, hasta el día de su jubilación. Recuerda a 

Román con cariño, como un gran campeón que fue durante muchos años. Lo 

compara, salvando las distancias, como ÕÎ Ȱ2ÁÆÁ .ÁÄÁÌȱ ÄÅ ÌÏÓ ÃÁÂÁÌÌÏÓȟ ÕÎ ÌÕÃÈÁÄÏÒ 

incansable que, a pesar de sus múltiples caídas, algunas bastante graves, siempre 

supo levantarse y volver a las pistas para seguir siendo el número uno.  

Alguien me dijo el otro día que Román merecería un Olivo de Plata  a título 

póstumo. No me pareció una idea descabellada, más bien todo lo contrario. Ahí lo 

dejo por si algún responsable del tema quiere tomar nota.  
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Querido paisano Román, desde Forja 

nuestro humilde homenaje. Cabalga 

sobre las estrellas hasta la 

constelación de Orión, donde 

encontrarás una cabeza de caballo 

semejante a uno de los que tú tan 

hábilmente montaste. Descansa en 

paz.  

       Antonio Martín  

 

Román Martín , el jockey de hierro     
Cuando en los tiempos que corren escribes un nombre propio y un apellido en un 

buscador de Internet lo normal puede ser que aparezcan cientos de ellos, a veces 

unos pocos y en raras ocasiones es únicamente uno el que acaparará toda la 

atención. Cuando sucede un caso como este último debemos de entender que 

estamos ante un personaje con propiedades muy marcadas para la historia, un 

sujeto  que atiende a una biografía única y muy poco común dentro de sus 

ÑÕÅÈÁÃÅÒÅÓȟ ÏÆÉÃÉÏȟ ÁÆÉÃÉÏÎÅÓ Ï ÓÅÎÃÉÌÌÁÍÅÎÔÅ  ȰÍÁÒÃÁÄÏ ÐÏÒ ÅÌ ÉÎÔÅÒïÓ ÇÅÎÅÒÁÌȱȢ 

Busquemos en Google, pongamos Román Martín, hagamos caso al buscador de 

Internet y después sigamos la senda. Serán cientos de referencias, tal vez miles si 

ahondamos en hemerotecas y lugares donde se puedan consultar archivos o 

descargas voluntarias de gente anónima pero conocedoras de al menos alguna 

anécdota del personaje en cuestión. 

Yo hoy escribo Román Martín en mi buscador, encuentro como principio muere o 

fallece Román Martín (hace tres días de este suceso). Puedo decir que hasta en la 

décima página aún se sigue hablando de lo mismo. No es necesario saber que no en 

todas se habla de su fallecimiento, sencillamente hablan de Román Martín. 

¿Quién ha sido Román Martín? Ya de principio hay que esperar referencias en 

Google tales como jockey, carreras de caballos, Lasarte, Hipódromo de La Zarzuela, 

memorial Duque de Toledo, Premios Villamejor, Rheffíssimo, Copa de Oro de San 

3ÅÂÁÓÔÉÜÎȟ ÃÕÁÄÒÁÓ ÄÅÌ #ÏÎÄÅ ÄÅ 6ÉÌÌÁÐÁÄÉÅÒÎÁ Ù 2ÁÍĕÎ -ÅÎÄÏÚÁȣÐÅÒÏ ÌÏ ÍÜÓ 

importante, por razones obvias, para un servidor que escribe, es que junto a su 

ÎÏÍÂÒÅ ÁÐÁÒÅÃÅ ÅÌ ÍÉÓÍÏ ÐÕÅÂÌÏ ÄÏÎÄÅ ÎÁÃþ ÙÏȣÙ ÅÓÏȟ ÅÓÏ es un orgullo: Los 

Navalmorales. 

Román Martín nació un  4 de abril de 1941 en Los Navalmorales, su padre se llamaba 

Juan y su madre Nieves, muy pronto tuvieron que emigrar, salir del pueblo, por lo 
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que Román tuvo que abandonar el pueblo a muy corta edad. Según parece su familia  

ÐÕÄÏ ÅØÐÌÏÔÁÒ ÃÏÍÏ ÐÅÑÕÅđÏ ÎÅÇÏÃÉÏ ÌÏÓ ÃÏÎÏÃÉÄÏÓ Ù ÁÆÁÍÁÄÏÓ Ȱ"ÁđÏÓ ÄÅ 

3ÁÌÁÂÒÏÓÉÌÌÏȱȟ ÐÁÓÁÎÄÏ ÁÌ ÐÏÃÏ ÔÉÅÍÐÏ Á ÍÁÎÏÓ Ù ÇÅÓÔÉĕÎ ÄÅ ÕÎ ÔþÏ ÓÕÙÏ ÌÌÁÍÁÄÏ 

Virgilio. 

 

Amigos de su niñez me cuentan que vivió con su abuelo en una casa que hacía 

esquina entre las calles Concepción y Comuneros. Su abuelo, al que según me dicen 

le llamaban o era conocido por Heredia, de nombre, Mariano, tenía una pequeña 

escusa de cabras. Román Martín le ayudaba en el careo y el ordeño, y como solía 

pasar en las casas que había ganado a los más jovencitos, sea o fuese por hacerlos 

tomar interés en el negocio y a la vez ser un detalle hacia el menor, su abuelo le 

regaló o le adjudicó una de las cabras de la escusa, a la que él llamaba Tabaco, 

posiblemente por el color tabaco o castaño oscuro de su pelo. 

Son muchos los que le recuerdan, amigos o primos, parientes o algo familia como se 

suele decir en los pueblos. 

El solía venir donde verdaderamente tenía sus raíces, aun sabiendo ya que su tronco 

existencial estaba ligado al mundo de la hípica, de la época de oro del turf, de sus 

grandes duelos con el rubio, su gran amigo a la vez, Claudio Carudel. 

Me recuerdan que cada año tenía a bien, por voluntad propia y de forma generosa, 

altruista, y por gran amor a su pueblo y sus gentes mayores, la de pagar la cena de 

0ÁÓÃÕÁ Á ÒÅÓÉÄÅÎÔÅÓ Ù ÓÅÒÖÉÃÉÏ ÄÅ ÌÁ 2ÅÓÉÄÅÎÃÉÁ Ȱ4ÏÍÜÓ #ÏÓÔÁȱȢ #ÁÄÁ ÁđÏ ÐÁÒÁ 

Navidad o Año Nuevo, era por norma en él, todo un bonito gesto, la de llenar la mesa 

de la Residencia de las mejores viandas, licores y postres. 
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En su vida profesional bien es sabido de sus innumerables éxitos. Comenzó a montar 

a la temprana edad de 14 años. Siendo un deporte minoritario, consiguió pertenecer 

a y vivir la mejor y más brillante época de la hípica. Conocido por el jockey de hierro 

y manteniendo una gran pugna en cada carrera y en cada premio con su eterno rival 

y gran amigo Claudio Carudel. Montó muy buenos alazanes y juntos consiguieron 

estar en lo más alto de hipódromos como los de la Zarzuela o Lasarte, siempre será 

vinculado a caballos como Rheffíssimo, El Señor o El País, y recordado por vestir las 

chaquetillas de cuadras como las del Conde de Villapadierna, Beamonte y Mendoza. 

Obtuvo casi 2000 victorias como profesional, 1093 como jockey, 10 veces ganador 

de la estadística como jinete y nueve como subcampeón. Durante tres décadas 

demostró ser prácticamente amo y señor de toda gran carrera, siempre rivalizando 

con su gran amigo Carudel. Juntos escribieron con letras de oro la mejor época del 

turf español. 

Una vez retirado de las monturas pasó a ser entrenador y como tal prosiguieron sus 

éxitos. 

De sus descendientes diremos que un hijo, Román Martín Vidania, es entrenador en 

la actualidad y un nieto, Román Martín Arranz, jinete aficionado. 

El pasado 21 de Junio, a la edad de 76 años, Román Martín Sánchez, nos dejaba, 

participaba en la última de las carreras, la de la muerte, montado a lomos de su 

último sueño. 

Descanse en paz este gran hombre de estatura media y de poco peso, que supo volar 

siempre hacia la grandeza buscando ser el primero, el ganador, el rey de reyes sobre 

un caballo con alas inconfundiblemente victoriosas. 

              Clemente Arroyo  
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Biblioteca de Los Navalmorales  

Estas son las últimas actividades que, por 

este curso, se han hecho en la Biblioteca: 

Día del Libro  

 

En coordinación con el Colegio Público 
San Francisco y el IES de Los 
Navalmorales, con motivo de la 
celebración del Día del Libro, el día 21 
de abril hubo una sesión de 
cuentacuentos con Tina Lurenci  
dedicada a los niños de infantil. 

El día 24 de abril, con los alumnos de 
1º  de la ESO, hicimos la actividad 
titulada Texto Roto. 

El día 5 de mayo se celebraron dos 
sesiones de cuentacuentos con Félix 
Albo , a las que asistieron todos los 
cursos de primaria del Colegio Público 
San Francisco.  

 

 

Coro  de  profesores  del  IES Rosa 
Chacel 

 

El día 6 de mayo tuvimos la suerte de 
poder disfrutar de un nuevo concierto, 
esta vez sobre bandas sonoras de 
películas. Como siempre, fue un placer 
escucharlos. 

Conferencia sobre el Romanticismo y 
Mariano José de Larra 

 

Después de leer en el Taller de Literatura 
a Mariano José de Larra, contar con 
Antonio Arroyo Almaraz, profesor de 
Literatura de la Facultad de Ciencias de la 
Información de la UCM, fue un placer. 
Estupenda conferencia con la que 
ampliamos nuestros conocimientos sobre 
este movimiento literario y sobre uno de 
los grandes autores de la época. El 
Concejal de Cultura , Hugo Martín, le 
entregó un recuerdo de nuestro pueblo.  

Con esta conferencia cerramos este curso 
del Taller de Literatura. En octubre 
comenzaremos el curso 2017-2018. 
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Ȱ9Ï ÌÅÏ ,ÉÂÒÏÓ ÄÅ ÌÁ "ÉÂÌÉÏÔÅÃÁ ÄÅ ÍÉ 0ÕÅÂÌÏȱ 

 

 

El día nueve de junio tuvo lugar la 
entrega de premios a los usuarios 
de la Biblioteca de los 
Navalmorales. Participaron varios 
niños y niñas de Infantil, de 
Primaria y de 1º de ESO. También 
dos adultos. El único requisito que 
se exigía era escribir el título del 
libro,  y  explicar por qué 
aconsejarían ellos la  lectura de ese 
libro. Con los datos recogidos se va 
a hacer una guía de lectura que 
podría ser útil a los lectores a la 
hora de buscar un libro. 

 

Asistió al acto la Concejala de 
Educación, Bienestar Social y 
Comunicación, Miriam Márquez 
Recuero, que efectuó la entrega de 
premios. Veintiún premios que han 
sido cuentos para los niños y libros 
para los adultos. 

Aprovechamos la ocasión para dar 

las gracias a la revista Forja, que 

siempre nos da la oportunidad de 

escribir en sus páginas lo que en la 

Biblioteca se va haciendo.

     María  Lourdes Sánchez  

                            Bibliotecaria 
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Asociaciones de Los Navalmorales  
 

La Amistad 

Como en números anteriores, presento un resumen de las actividades realizadas en 

nuestra Asociación La Amistad.  

Antes de nada quería decir que, en el pasado número, reconozco que estuve bastante 

derrotista, pero espero que en este pueda remediar aquella impresión que, sin duda, 

pude causar. 

Como Presidenta, sería para mí un gran honor que todas nuestras socias 

encontraran en esta Asociación el apoyo y la satisfacción de saberse escuchadas y 

atendidas, y que cada una pudiera  lograr aquello que espera y desea compartir con 

todas. 

Pienso que esta Asociación facilita a las mujeres del pueblo una vía de comunicación 

y diálogo, ya que por lo general tenemos los mismos problemas, las mismas 

inquietudes y nos mueven los mismos intereses, que podemos encauzar desde aquí. 

Hemos ido logrando realizar distintas actividades a lo largo de cada curso, que 

vamos programando según el interés que puedan despertar. Desde la Directiva lo 

hacemos con la mejor voluntad, e intentando que sea del interés de todas, o bien del 

mayor número posible de socias.  

Vamos haciéndolo con fondos provenientes de la cuota anual que paga cada socia y 

procuramos gestionar estos fondos de la mejor manera posible, para que  puedan 

repartirse de manera equitativa y para que puedan disfrutar de los mismos el mayor 

número de asociadas posible, aunque no siempre  es fácil conseguirlo. 

Además de estos fondos propios, últimamente contamos con la aportación anual que 

recibimos de nuestro  Ayuntamiento por medio de la aprobación de proyectos que 

presentamos, y también de la Diputación de Toledo, que, aunque no es suficiente 

para cubrir todo lo que nos gustaría poder ofrecer, si nos ayudan en su consecución. 

Nuestro interés, es que las socias puedan conseguir, entre otros, ocio, formación, 

intercambio, y mantener esa amistad sincera y compañerismo, que siempre es 

importante, sobre todo en la mujer que por tener una gran responsabilidad en el 

hogar y la familia, pasa muchas horas con las preocupaciones que ello conlleva y que 

necesitamos compartir. 

Este curso hemos comenzado unas clases semanales  de Chi kung y de Meditación, 

que aunque parece que pudiera ser un tema repetitivo, la realidad es que 

aprendemos cómo funcionamos, aprendemos a respirar debidamente, a mejorar 

nuestras emociones, nuestra salud, en resumen, a solventar problemas de forma 
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sencilla y eficaz, sin tener en ningún momento que recurrir a la química, que tanto 

residuos nos deja en el cuerpo. 

Al principio parecía una práctica tediosa, pero poco a poco, se ha ido estableciendo 

una confianza entre el maestro y nosotras, que redunda en beneficio de todas. Animo 

a todas aquellas personas que aún no se han podido incorporar, que lo hagan en 

cuanto puedan, porque se alegrarán. 

 

En cuanto a la actividad lúdica, celebramos, con gran éxito, nuestra Feria Rociera, 

que aparte de llevarnos el segundo premio por la decoración realizada, fue un día en 

el que compartimos nuestro, ánimo, alegría y buen rollito y hasta nos atrevimos a 

bailar sevillanas. 

En principio, pensamos que íbamos a ser menos, pero al final se fue animando la 

gente y logramos reunir un numeroso grupo. Hizo un día caluroso, típico del verano 

que estamos sufriendo, pero logramos refugiarnos debajo de algunos árboles, que 

con sus hojas nos movían el aire, debajo de los que compartimos unos ratos muy 

agradables de amistad sincera y compañerismo que, en todo momento, fluyó entre 

todas. 

 

Desde aquí queremos dar las gracias a 

aquellos maridos que amablemente 

nos ayudaron a montar la carpa, que 

nos acompañaron, y en todo momento 

mostraron su buen hacer y su interés 

para que disfrutásemos lo mejor 

posible de ese día, acompañándonos y 

uniéndose a nuestra  alegría.
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  Hemos celebrado nuestra despedida del curso 2016-17 con una cena en el 

Restaurante Las Ruedas, a la que acudieron un número importante de nuestras 

asociadas, que así pudieron aprovechar para compartir un buen rato, bien 

agrupándose por amistades o reafirmando su amistad con la compañera que les tocó 

a su lado. 

  

Como colofón del curso, encendimos la típica  Hoguera de San Juan,  aprovechando 

esa noche mágica, en el que el Sol nos envía su mayor fuerza, llegando sus energías 

con mucho más poder para quemar y olvidar todo aquello que nos ha hecho 

sentirnos mal y nos estorba. 

   

Al mismo tiempo manifestamos en esa noche nuestros mejores deseos para que 

puedan cumplirse a lo largo del año, y los guardamos con una flor que entregamos a 

todo el que pasaba por allí, una siempreviva, con el fin de que mantenga vivo ese 

deseo y ayude a que se realice. Por mi propia experiencia, os digo que siempre se 

cumple, ahora bien, tampoco suelo pedir  imposibles. 

Desde aquí quiero desear a todas las socias, y a la buena gente de este pueblo, mi 

más sincero deseo de que el verano llegue cargado de no tanto calor como apunta, 

pero sí de ese calor humano que todos necesitamos, y de que todos los que nos 

visiten, sean amigos, familiares o forasteros, se lleven un trocito de nuestro corazón. 

El mío está con todas vosotras. Felices vacaciones. 

 Amparo Carpizo   
        Presidenta de la Asociación  

 


